
Ils ont quitté la ville où ils vivaient, pour venir s’installer à Istres, que ce soit pour des raisons professionnelles, 
au moment de la retraite, pour se rapprocher de leur famille, ou tout simplement par envie. Toutefois, il n’est pas 
toujours facile de faire ses marques en territoire inconnu et de se  reconstituer un cercle d’amis. 
S’installer dans une nouvelle ville est toujours une expérience délicate. Néanmoins, Istres met un point d’honneur à 
favoriser l’adaptation des nouveaux venus et organise une cérémonie d’accueil, afin d’aider les nouveaux arrivants à 
s’intégrer dans leur environnement. Il s’agit surtout de tisser un lien social entre eux et les habitants déjà implantés.
Pour faciliter leurs recherches, les nouveaux habitants reçoivent un guide d’informations et de conseils pratiques, 
pour tout savoir sur l’éducation, les écoles, les centres de loisirs, sur les équipements de la ville et les démarches 
administratives. L’objectif, montrer ce que la ville peut leur offrir et les familiariser avec leur nouveau cadre de vie.

Nouvelle ville, 
nouvelle vie

ils s’installent à istres

Christophe Cassany
Originaire de la région, Christophe Cassany,
est chef de cuisine au lycée Latécoère. 
D’abord passé par Lyon, Saint-Etienne, 
Paris, Cagnes-sur-mer, il est Istréen 
depuis août 2015.

Comment la ville d’Istres 
s’est retrouvée sur votre 
parcours ?
Christophe > J’ai atterri à Istres suite à une mutation 
professionnelle, mais j’avais déjà une petite idée de la 
ville avant de venir, éclairée par des amis originaires 
d’Istres. La première chose qu’ils m’avaient alors confié, 
c’est qu’il y a beaucoup de choses faîtes en faveur des 
enfants. Notamment en terme d’infrastructure, d’activités 
sportives et culturelles ! Et c’est vrai j’ai été sensible à 
cet environnement ayant moi même, deux enfants. 
Avec “ma plus grande“ on a participé par exemple à la 
grande chasse au trésor et elle a également pu faire du 
poney pendant les vacances par l’intermédiaire de l’Office 
de Tourisme et à des prix attractifs. Pour autant du fait de 
mon emploi du temps personnel assez chargé il me faudra 
plus de temps pour mieux connaître la ville sous tous 
angles de vue. 

Avez vous relevé d’autres 
éléments de caractère 
de la vie istréenne ?
Christophe > Ce qui m’a également interpellé 
ce sont les efforts fournis par la municipalité pour 
communiquer les rendez-vous, activités, manifestations 
l’information circule bien. Mais ce qui m’a frappé en 
premier lieu, c’est la sérenité de vie qui règne à Istres.  
Du côté du centre-ville, malgré un manque d’offres 
commerciales, j’ai apprécié tout particulièrement les 
Halles de l’Olivier. J’ai moi même tenu des commerces 
dans le temps autour de ma passion culinaire et ça ne 
m’aurai pas déplu de le revivre dans un tel cadre.

Pourquoi ce retour à Istres et comment 
vivez-vous ces retrouvailles?
noëlle > Les études, le travail, la vie, ont fait que mon parcours s’est 
construit un temps ailleurs. Après mes études à Marseille, j’ai rejoint la région 
parisienne de 2008 à 2015. Et puis après la naissance de Lisa, on a fait le choix 
de revenir dans le sud et de se rapprocher de ma famille.
Avec un regard aujourd’hui plus mature, on se rend compte qu’à Istres on a 
un sacré cadre de vie. D’ailleurs, quand des amis viennent nous voir, ils sont 
eux-mêmes étonnés par la nature, les boutiques, l’offre culturelle très riche, le 
nombre de manifestations. Pour avoir vécu dans 4 ou 5 villes, je reste surprise 
de la richesse et de la montée en puissance de l’offre qui s’adresse à tous.“

En terme de service public lié 
à la petite enfance, comment 
se sont déroulées vos démarches ? 

noëlle >J’ai reçu un très bon accueil, et on a pu avoir une assistante 
maternelle. En plus, Lisa en compagnie de l’assistante maternelle, se retrouve 
une demi-journée au Multi-Accueil-Familial “Les Petites Frimousses“. Elle 
partage ainsi avec d’autres enfants un nouvel environnement stimulant qui 
participe à l’apprentissage de la vie en collectivité. Ce cadre qui s’offre à elle, 
nous rassure aussi en tant que parents.“

La qualité du cadre de vie revient 
souvent dans les propos des nouveaux 
istréens, portez-vous ce même regard ?
noëlle > Bien évidemment et c’est pour partie une des raisons de notre 
retour à Istres ! Même si de courtes visites de la famille me permettaient de 
garder un lien avec la ville, c’est à mon retour que j’ai pu mesurer l’évolution, 
l’embellie, avec les plages réaménagés entre autres. Et finalement j’ai 
redécouvert la beauté des lieux, du centre-ancien, les étangs, la nature 
accessible. Un environnement dont je ne me rendais plus compte quand je 
vivais ici à l’époque. 

noëlle Mora 
Partie de la ville en 1998, Noëlle, son conjoint et 
Lisa leur fille, sont convaincus depuis leur retour 
à Istres, d’avoir fait le bon choix.
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La relève est assurée, 1er Conseil Municipal des Jeunes 

Un ordre du jour se profile déjà pour la prochaine pour la commission du 2 mars 2016 :
Les idées retenues par vote : 
- Une journée sans voiture, vélib’...
- La ville d’ Istres et son Port des Heures-Claires propres.
- L’amélioration du tri sélectif, l’aménagement de pistes cyclables et le co-voiturage.
- Pour l’environnement, l’amélioration de la qualité des eaux de l’étang de Berre, ainsi que la 
prévention des algues polluantes.
- Bien entendu, participer aux choix des programmations festives destinées à la jeunesse et la 
mise en place dans tous les collèges de boites à idées sur chaque thématique.

Sous la présidence du Maire François Bernardi-
ni, de Nicole Joulia 1ère adjointe et conseillère 

départementale et de tous les élus, s’est tenu le 
samedi 9 janvier 2016, le premier conseil munici-
pal des jeunes (CMJ) à l’Hôtel de Ville.
Occupant les sièges de leurs aînés, 48 adoles-
cents (24 titulaires et 24 suppléants, à parité filles 
et garçons) élus par leurs pairs au sein des quatre 
collèges de la ville (Savary, Coutarel, Daudet et 
Pasteur, classes de 5ème et 4ème), se sont installés 
dans l’hémicycle.
Ainsi les jeunes conseillers, investis de leurs 
nouveaux pouvoirs d’élus, ont évoqué “séance 
tenante” leurs projets :
Les aménagements citadins et citoyens à dévelop-
per, tels le travail avec les personnes handicapées, 
les rencontres intergénérationnelles, l’adaptation 
du mobilier urbain, le développement durable, la 
nutrition. Il faut également développer l’appren-

tissage des gestes de premiers secours, la créa-
tion d’un mur d’expression et aussi celle d’un lieu 
“arcade/jeux numériques”. La question des pistes 
cyclables est également très importante pour 
l’avenir et l’environnement. Le CMJ est l’oppor-
tunité pour ces adolescents de découvrir les per-
sonnes et les institutions qui travaillent au service 
de la commune d’Istres, et de ses habitants. C’est 
aussi une expérience enrichissante pour le travail 
en équipe, la prise de parole en public, le débat 
collectif, le rapport aux autres.
De fait, il y aura trois commissions (environne-
ment, citoyenneté, tourisme) qui se réuniront 
une fois le mercredi tous les deux mois, et deux 
réunions plénières par an, avant de présenter au 
conseil municipal, en fin d’année, le bilan de cette 
expérience démocratique. Les collégiens devront 
ainsi travailler sur tous les sujets pour construire 
la ville qu’ils imaginent pour leur futur, dans un 

esprit de partage, de bien vivre ensemble, d’inté-
rêt général et de laïcité. Céline Camoin, conseillère 
municipale chargée de la jeunesse, et Joris Lam-
bert, directeur de la Maison du Citoyen, piloteront 
ce nouveau conseil dont l’existence est reconnue 
par l’État en la personne de Jean-Marc Senateur, 
sous-préfet de la circonscription d’Istres, qui rece-
vra prochainement ces nouveaux acteurs de la vie 
publique. Les jeunes conseillers ont reçu en fin de 
séances des cadeaux de bienvenue offerts par la 
ville (livre, badge, bracelet, etc.), avant la tradi-
tionnelle photo de famille qui a clôturé ce premier 
conseil municipal des Jeunes.
“Ce conseil et votre ville sont le prolongement 
d’une grande famille dans laquelle nous vivons, 
et peut-être que, parmi vous, il y a le futur maire 
de la commune”, a conclu le Maire François 
Bernardini. n

Les élus du 
conseil municipal 
des jeunes
n  Collège Élie-COUTAREL
CANEVET Morgane, GIBERT Lucie , 

HARY Inès, BOSIO Jérémy, LAÏMECHE 

Amor, LE BERRE Thomas, CAPPELLO 

Carla, CORTES Pauline, LE BERRE 

Audrey, DORETTI Emeric, GIL Ethan, 

GOUGAM Idriss

n  Collège Alphonse-DAUDET
AYARI Chanese, BENHASSOU Shainez, 

FINO Maelyss, LEBOUACHERA 

Zakaria, MARTINI Lucas, NIAL Walid, 

AYARI Shiryn, HUSSEIN Jylane, M’ZALA 

Syriane, BEN BIBI Issam, HAMMAMI 

Mohamed, SEMAR Brahim

n  Collège Louis-PASTEUR
DECOMBIS Jade, LALAUZE Anouck, 

LEMERCIER Clara, BRENET Antoine

BOUSQUET Ruben, RAYMOND Hugo, 

CONESA Syrine, DRID Alyssia, 

FORTIN Sacha, LAID Ali, MIRA Pablo, 

PINGUAUD Allan

n  Collège Alain-SAVARY
BARBACHI Inès, GIDRON Justine, PETIT 

Margot, BLAYA Thomas, SAAIDIA Djibril

ZOUAOUI Nourredine, ATTIA Clara, 

GIORDANO Marine, RAPHET Anoa, 

BESSONE Lorenzo, MARIN-LAMELLET 

Paul, VICENTE Evan
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ThéâTre ❙ La compagnie de théâtre mnémosyne propose du 25 au 27 février (haLL 233), d’entremêLer Les arts … pour mettre en 
Lumière Les seniors, en partenariat avec istres temps Libre evasion (itLe), La pLateforme art soLidaire et L’ateLier “Les créatifs“.

“Expo spectacle ou spectacle expo, 
le rendez-vous “Nos Vieux“ initié 

par Mnésosyne est un mélange des 
genres. Lectures, sketches, anecdotes, 
expos et photos s’entrecroiseront en 
un seul lieu, le hall 233. Sur un mur 
d’images réalisé par l’atelier photo 
d’ITLE, mais également avec des 
peintures réalisées par les artistes 
de la plateforme Art solidaire et son 
atelier “Les Créatifs“.  Les toiles seront 
inspirées par l’écoute de voix et propos 
de seniors, enregistrées sur une bande 
sonore. D’autres créations picturales 
proviendront de l’atelier peinture d’ITLE 
sur le thème : “comment vivons-nous 
notre retraite ?“. Autant d’initiatives 
pour un regard moderne sur le 3e âge, et 

pour mettre en valeur leur expérience de 
la vie, leur énergie, leurs compétences. 
Les membres à l’origine de la création en 
2010 de Mnémosyne, Elisabeth Veruni, 
Nicole Matias, Agnès Frezal, Elisabeth 
Baudet ont été rejoints depuis quelques 
temps par Alain Fino et Quentin Gourillon. 
Une équipe renforcée qui développe une 
vision à part du théâtre en associant 
à chaque pièce plusieurs partenaires 
d’univers différents. S’il est un mot pour 
qualifier Mnémosyne c’est certainement 
le partage. Partage de la passion, des 
genres, de projets communs, pour 
donner toujours plus d’écho, faire naître 
l’étonnement et l’interrogation à chacun 
des rendez-vous. n

Théâtre et arts visuels : 
les seniors au cœur du sujet  

bande-dessinée ❙ samedi 27 et dimanche 28 février, La haLLe poLyvaLente accueiLLera Le deuxième du festivaL aérobd orga-
nisé par L’association du même nom.

Cet événement met en lumière la diver-
sité des arts autour de l’aéronautique et 

permet au plus grand nombre, passionnés 
comme curieux, de faire découvrir l’art de 
l’aviation sous de multiples formes.
Pour cette édition, les organisateurs ac-
cueillent une quarantaine d’auteurs de 
bandes dessinées, d’artistes peintres, de 
designers, de graffeurs spécialisés aéro, de 
maquettistes et de photographes avec tou-
jours la possibilité de les rencontrer et repar-
tir avec un dessin original dédicacé sur son 
album.

Ce festival unique dans le grand sud de la 
France est de portée internationale de par la 
venue d’auteurs emblématiques des séries 
Buck Danny (Francis Bergése et Jean-Michel 
Arroyo), Tanguy et Laverdure (Renaud Gar-

reta, Jean-Claude Laidin, Frédéric Toublanc) 
pour ne citer qu’eux. Ils seront en compagnie 
d’artistes qui représenteront l’Espagne avec 
Vicenç Villagrasa et Rafa Sandoval, la Bel-
gique avec Philippe Jarbinet et Barly Baruti, 
la Suisse avec Jean-Claude Laidin, l’Italie 
avec Frédéric Valante et la Bosnie avec Milo-
rad Maza. 
Le festival présentera une exposition excep-
tionnelle des œuvres de Yves Thos, affichiste 
de renom, à qui l’on doit des affiches de 
films tels que L’homme de Rio, Les 4 mer-
cenaires, Et Dieu créa la femme, ainsi que 
quelques James Bond. Il a également illustré 
les couvertures de bandes dessinées telles 
que Tanguy et Laverdure, Barbe rouge et Bob 
Morane dans les années 60. L’exposition 
proposera également une série de peintures 
réalisées par Evguenii Ponomarev, illustra-

teur de la Légion Etrangère. Pour le  plaisir 
des plus jeunes, Jean-Luc Garrera, le dessi-
nateur de la série Droit au but sera présent. À 
noter également parmi les invités, le scéna-
riste istréen Christophe Cazenove (Les gen-
darmes, Les pompiers, Les sisters, Les petits 
mythos…), les dessinateurs William (Les 
sisters) et le dessinateur istréen Luc Brahy 
(Les champs d’azur) qui a réalisé l’affiche du 
festival. 
Cette année, de nombreuses animations 
seront proposées en marge des rencontres 
avec les dessinateurs : ateliers maquillage, 
origami, body painting, mais également 
concerts les Satin doll sisters (jazz des an-
nées 40) vendredi soir et The Fucks (rock) 
samedi. n
Tarif 3 € (gratuit – 18 ans) - http://aerobd-istres.fr/

Le 9ème art s’envole

MnéMosyne eT 
“Le ciMeTière des éLéphanTs“

La troupe investie le 19 mars la scène 
de l’Espace 233 à 21h pour la pre-
mière du “Cimetière des éléphants“ 
de Jean-Paul Daumas. L’histoire 
de dames retraitées, coquettes 
qui s’inventent un passé glorieux 
jusqu’au jour où arrive Fernande, un 
personnage étrange et troublant. Des 
échanges corrosifs, des situations 
invraisemblables, émouvantes et 
farfelues au service d’une réflexion 
douce-amère sur un sujet de société. 
Un rendez-vous organisé dans 
le cadre de la saison “théâtre en 
liberté“.

chapeLLe sainT-suLpice ❙ La viLLe d’istres a accueiLLi du 3 au 25 février, une déLégation de sept artistes, peintres et 
scuLpteurs, issus de quatre pays européens, et principaLement d’itaLie qui ont exposé Leurs œuvres à La chapeLLe saint-suLpice . invités 
par danieL Zanca, Le créateur des “oursins fLottants“ que L’on peut admirer sur L’étang de L’oLivier. 

C’est en présence de Daniel Zanca, et des 
artistes qu’a eu lieu le vernissage de 

l’exposition “la poésie des émotions“  dans le 
somptueux écrin de la chapelle Saint-Sulpice, qui 
affichait complet.

“L’espace poétique que crée à elle seule la chapelle 
Saint-Sulpice et le plan d’eau qu’elle domine, la 
rencontre avec le critique poète Pino Bonanno et 
son groupe d’artistes invités, mettent en lumière 
la volonté que nous avons de renouer le dialogue, 
de provoquer la rencontre et de faire émerger les 
essentiels de nos respectives visions du monde. 
Les Oursins flottants annonçaient la promesse 
d’un nouveau monde, c’est avec la “poésie des 
Emotions“ que la première étape semble se 
dessiner. Je tiens à remercier l’ensemble des 
personnes facilitatrices de ce projet qui séduira, 
je l’espère, la plupart d’entre vous. En ce qui me 
concerne, j’ai toujours le sentiment qu’il faut 
aller au-delà de la ligne d’horizon pour découvrir 
l’Autre“, souligne l’artiste peintre Daniel Zanca. 
De son côté un des artistes invités Pino Bonanno 
a profité de l’occasion pour s’exprimer sur 
l’exposition en cours : 
“L’art est un mouvement qui traverse l’homme… 
Les mouvements ne traversent pas toujours la 

conscience, parfois quelque chose arrive en  nous 
et nous le recevons à travers nos sens ou notre 
“coeur“, “la perception” que nous appelons 
“émotion”,  plus étroitement. 
L’art a une fonction forte et importante : révéler 
l’être et révéler le rapport qu’il a avec le monde, 
avec les autres… Les émotions qui émergent 
avec l’art,  habillent souvent les tissus du passé, 
en donnant vie à cet enfant intérieur qui est en 
chacun de nous et qui a ainsi l’opportunité de se 
présenter et de prendre forme….
L’émotion est une condition intérieure qui naît 
dans la profondeur et la vibration de notre corps : 
un nœud dans la  gorge, une étreinte à la poitrine, 
un frisson qui nous parcourt, une accélération des 
battements cardiaques, un souffle court. Il est un 
déplacement, une secousse,  quelque chose en 
nous qui s’ en extirpe… Depuis toujours, l’art est le 
moyen par excellence pour exprimer les émotions, 
il implique l’imagination et l’expression du corps  
plutôt que les capacités verbales, intellectuelles 
ou rationnelles. En effet, les sentiments, “les 
états d’âme” ne sortent pas sous l’aspect de la 
voix seulement, mais aussi du geste et du regard. 
L’art a toute la force en définitive, de représenter, 
de toutes les manières possibles“ la poésie des 
émotions“. n

La poésie des émotions 

arTisTes 
inviTés 
Valentina Angeli (peintre), 
Romeo Battisti (peintre), 
Pino Bonanno (peintre), 
Edmund Muczko (peintre), 
Michael Oberlik (peintre),
Ylli  Plaka 
(cérasmiste-sculpteur), 
Bojan  Sumonja (peintre) 
et Daniel Zanca 
(peintre, sculpteur et  désigner).

CHAPELLE SAINT-SULPICE
Chemin de Tivoli
étang de l’Olivier
courrieL > mediation.svilette@istres.fr
✆ 04 42 55 50 83

Accueil du public (entrée libre)
Visites gratuites sur rendez-vous.
Fermée les jours fériés 
et lors du montage d’expo.
Accueil des scolaires et des groupes 
sur rendez-vous ✆ 06 33 41 44 61
Du 21 octobre au 19 mars 
> du lundi au dimanche 
9h30/12h30 - 14h/18h
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Après Aix-en-Provence et Turin 
(Italie) le concept de centre 

sportif pour tous, porté par Zinédine 
Zidane sera bientôt une réalité à 
Istres.
 
En effet, fin janvier François Bernar-
dini, Maire d’Istres a signé avec Lila 
Zidane et Robert Sichi, associés et 
cogérants de la société Zidane Sport 
Concept et porteurs du projet “Z5“, 
un compromis de vente d’un terrain 
d’un peu plus de 10 000 m2, situé à la 
plaine des sports René-Davini.

“Je suis  heureux de voir Istres asso-
ciée à ce beau projet développé par 
la famille Zidane, formidable marque 
de reconnaissance pour notre ville 
dans laquelle le sport est un véritable 
art de vivre. L’implantation du “Z5“  à 
la plaine des sports René-Davini, l’un 

des plus beaux centre tennistique du 
Sud-Est, complète cet équipement de 
grande qualité au service du sport“, a 
souligné le Maire. 
 
Les porteurs du centre “Z5“ ont expli-
qué que c’est l’attractivité et le dyna-
misme de la ville qui les a poussé à 
ce choix, et le site de la plaine des 
sports René-Davini.
“Nous connaissions le territoire et 
Istres comme ville sportive. Lorsque 
nous sommes venus voir le terrain, 
situé près de la plaine des Sports Da-
vini, ce fut un véritable coup de cœur. 
Grâce à ce projet et notre savoir-
faire nous souhaitons apporter une 
offre supplémentaire. 
À travers une démarche esthétique 
cohérente de la structure et de son 
fonctionnement, nous nous asso-
cions d’une certaine façon au dyna-

misme de la ville. Il y a également 
un volet social, culture de la famille 
Zidane, puisque des tarifs préféren-
tiels permettront à des associations, 
centres sociaux, de pouvoir accéder 
à la structure.“ s’est exprimé Robert 
Sichi.

 Le “Z5“ istréen, construit sur le mo-
dèle architectural de celui d’Aix-en-
Provence sera entièrement consacré 
au foot à 5. Le centre sera composé 
d’un bâtiment de 2800m2 qui accueil-
lera quatre terrains couverts et un 
bâtiment avec vestiaire et restau-
ration. Le site pourra également 
accueillir une extension avec deux 
terrains de football extérieurs. n

Coût du projet > 3 millions d’euros investis 
par le porteur du projet.
Ouverture au public au printemps 2017.

Z5 s’installe à Istres

©Christophe Gulizzi - Lisa Ricciotti

Photo ci-contre : François Bernardini, Maire d’Istres a signé le compromis de vente en présence de Brigitte Caldin, conseillère municipale, chargée des associations sportives, 
Lila Zidane et Robert Sichi, associés et cogérants de la société Zidane Sport Concept et porteurs du projet Z5.
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Le projet du Forum des Carmes, en cœur 
de ville, connaît une nouvelle étape et se 
concrétise. Il prévoit, depuis qu’il a été initié 
en 2008, la combinaison d’un parking souter-
rain, de boutiques, d’une grande surface et 
de logements. Ce projet, stratégique pour le 
centre ville, a connu quelques “péripéties“ 
qui au regard de ce qui se fait ailleurs, dans 
ce même type de dossier, ne sont pas excep-
tionnelles. En effet, il faut compter 10 ans en 
moyenne pour qu’un projet aussi important 

et structurant que celui-ci voit le jour et 
nous y sommes !
Début février, François Bernardini, maire 
d’Istres, a signé avec la société Kaufman 
& Broad, représentée par monsieur Marc 
Speisser, un projet d’accord qui sera sou-
mis au prochain conseil municipal. Cette 
signature est le préalable indispensable 
pour engager, après obtention du permis 
de construire, les travaux du Forum des 
Carmes.

contexte défavorable au commerce de centre ville 
n’ont pas été levées à la date de fin de la promesse 
de vente, le 31 octobre 2015.
Deux nouvelles propositions ont été faites avec des 
projets plus conformes aux attentes actuelles. C’est 
le groupe Kaufman & Broad, qui a finalement été 
retenue.

Il s’agit donc bien 
d’un investissement privé ?
Oui, le coût de la réalisation du Forum des Carmes tel 
qu’il est présenté aujourd’hui est entièrement assumé 
par le promoteur sur des fonds évidemment privés.

En quoi consiste le projet 
qui a été retenu ?
Le projet de Kaufman et Broad prévoit 7100 m2 de 
locaux commerciaux et tertiaires et  7000 m2 de 
logements répartis de la manière suivante :
•   Une grande surface de 2500 m2

•   Une surface commerciale de 1900 m2 pouvant être 
divisée en plusieurs boutiques 
•   Un espace tertiaire (c’est à dire ni commercial ni 
habitation) de 2700 m2

•   Environ 130 logements en accession à la propriété

Quelles seront les enseignes 
qui vont s’y installer ?

La commercialisation des surfaces commerciales a 
évidemment déjà commencé. L’opérateur dévoilera 
les noms des enseignes retenues lorsqu’elles auront 
signé leur engagement et nous pourrons alors les 
communiquer aux Istréens.

Quelles sont les prochaines 
étapes ?
Le dépôt du permis de construire (prévu le 29 février 
2016) dont l’obtention purgée de tout recours est 
nécessaire pour confirmer la vente. En espérant qu’il 
n’y ait pas à subir de nouveaux recours, les travaux 
pourraient commencer dès le dernier trimestre 2016.

Le Forum des Carmes,   une réalité qui prend forme

Pourquoi le projet a-t-il été 
retardé ?
C’est la conjugaison de deux phénomènes qui est 
à l’origine du retard pris dans la mise en œuvre 
du Forum des Carmes : d’une part le contexte de 
recours qui n’est pas propice pour des investisseurs 
à anticiper des engagements sur les procédures 
(cinq recours gracieux et deux recours contentieux, 
la totalité de ces recours émanant des mêmes 
personnes qui s’opposaient au projet) et d’autre part 
le contexte économique. La crise, qui a débuté en 
2008, a été fortement ressentie ici en 2009/2010/2011. 
Elle a évidemment eu un impact sur le premier 
promoteur retenu (RMB) qui, avec son partenaire 

investisseur (MAB) avait perdu le bénéfice du 
compromis en raison d’une action devant le Tribunal 
Administratif contre le déclassement du parking 
souterrain. Déclassement pourtant indispensable 
pour vendre un bien public à un privé. En décembre 
2012, ce recours a été retiré par ses auteurs... sept 
jours après la fin de validité du compromis. La vente 
n’ayant pu se réaliser, RMB Europe et son partenaire 
ont jeté l’éponge.

Que s’est-il passé ensuite ? 
Le projet était-il abandonné 
par la ville ?
Non, malgré ces péripéties, la volonté de la 
municipalité était de poursuivre et de mener à 

terme ce projet structurant pour le centre ville. 
Tout d’abord en construisant elle-même le nouveau 
parking souterrain au dessus duquel sera implanté 
le Forum des Carmes. Un investissement qui sera 
aussi à terme une source importante de revenus 
pour la collectivité. Cette action forte et volontariste 
a permis d’attirer d’autres investisseurs. Dans un 
premier temps, RMB Europe a conservé le projet 
avec un nouveau partenaire : SOGEPROM (filiale 
de la Société Générale). Un nouveau contrat a été 
signé en septembre 2013, sur les mêmes bases, mais 
avec l’acquisition des places de stationnement pour 
les logements construits (la ville étant désormais 
propriétaire du parking). Les conditions suspensives 
de commercialisation trop restrictives dans un 
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